
Transportes confirma 
nuevos estudios para 
el metro penquista

SUBSECRETARIO JOSÉ LUIS DOMÍNGUEZ EN VISITA A LA REGIÓN

“Estamos trabajando para justifi-
car la demanda; estamos reali-
zando los estudios necesarios”, 

confirmó el subsecretario de 
Transportes, José Luis 
Domínguez. “Uno nunca debe 

descartar la posibilidad de un 
metro, menos en Concepción”, 
dijo la autoridad, pero enfatizó 

que “debemos potenciar lo que 
se tiene, que es una vía férrea 
subutilizada”.

Inversión para la construcción alcanzaría los US$ 90 millones por kilometro.
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Aseguran que los cargos formulados no tienen relación con la explosión del 21 de abril. Para el Gobierno, las sanciones buscan evitar nue-
vos accidentes. Las multas aplicadas por la SEC van en paralelo a la investigaciones del Ministerio Público.

Firmas multadas por tragedia en Sanatorio Alemán impugnarán sanciones

CIUDAD PÁG. 6 DEPORTES PÁG. 14

Autor de la canción 
que ganó el último 
Festival de Olmué y 
sus nexos penquistas

Acero jugará amistosos en Santiago y 
Temuco, mientras se rumorea la parti-
da de Gabriel Torres y Javier Parraguez.

 FOTO: CEDIDA

Huachipato sale  
de gira sin saber  
el futuro de sus 
goleadores

FOTO: RAPHAEL SIRRA P.

450 personas y 124 empresas 
liquidaron sus bienes. 
Metropolitana encabezó el lista-
do, con 1.775, de acuerdo a infor-
me de la Superintendencia de 
Insolvencia y Reemprendimiento.

Bío Bío fue la 
segunda región  
del país con más 
quiebras en 2018
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UdeC firma convenio 
para capacitación en  
materias de liderazgo y 
participación ciudadana
En el marco de los Diálogos del Presente, el 
rector Carlos Saavedra firmó un convenio 
con la Federación Chilena de Consejeros de 
la Sociedad Civil. Entre los objetivos, 
impulsar la descentralización del país.
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La ley y la Justicia
El imaginario público confunde habitualmente “Jus-

ticia normativa” con “Ley”, siendo la primera meramen-
te un recurso imperfecto para tratar de solventar nues-
tras desavenencias. La “Justicia” ha sido mantra de po-
líticos (corruptos más de uno) y se mueve en 
situaciones que a menudo escapan a su perita-
je. Todos conocemos cómo favorece habitual-
mente al que más poder económico tiene o al 
mejor posicionado en la esfera económico-so-
cial. La Ley Natural, en cambio, es un lugar distin-
to desde el que juzgar y aplicar conciencia a los hechos 
que suceden. Se suele decir que cuanto más conciencia 
exista, menos “Justicia” necesitamos. 

En estos pensamientos andaba yo cuando me ha lle-
gado la reseña que hace El Mundo del libro póstumo, 

‘Maldad líquida’, de Zygmunt Bauman, reconocido pen-
sador que analiza y muestra cómo el afán de domina-
ción se ha hecho invisible e infiltrado en todas las rutinas 
del hombre contemporáneo. 

Muy poco podremos esperar (migajas que no 
sacian el hambre ni curan la peste, tal vez) si per-
sistimos en pensar que otros “tienen que” u 
otros “nos van a” resolver nuestros problemas, si 

no hacemos un esfuerzo y nos aplicarnos cada 
uno desde la visión más elevada, depurada y satis-

factoria siempre: la “Ley Natural”. Fuera de ahí, el caos 
amenaza seriamente con devorarnos mientras ronca-
mos a pierna suelta. 

 
Gerardo Hernández 

Envíe sus cartas, con una extensión máxima de 1.400 caracteres, con espacios vía email a contacto@diarioconcepcion.cl ó bien a Cochrane 1102, Concepción. La correspondencia debe consignar claramente 
la identidad del remitente y su número de teléfono. Hacemos presente que el diario no puede constatar fehacientemente la identidad del autor de la correspondencia y reproduce la indicada por éste, 
deslindando ulterior responsabilidad. La Dirección se reserva el derecho de seleccionar, extractar, resumir y titular las cartas recibidas, sin explicación alguna y evitando cualquier discusión con el remitente.

JORGE CONDEZZA NEUBER  
@jorgecondezan

Alejandro Reyes @AlejandroReyesS: 
Un 59% de empresarios cree que inver-
sión crecerá en la Región del Bío Bío/ 
Un primer paso siempre es levantar la 
moral y las expectativas; vamos Bío Bío!

Asesor de comunicaciones  
  
Señor Director: 

Con preocupación leo en su diario 
la llegada del ex seremi de Gobierno, 
Óscar Aliaga, al Teatro Regional en 
calidad de “asesor de comunicacio-
nes”, sobre todo recordando que el 
propio Presidente del directorio, Fer-
nando Quiroga, aseguró que no iba a 
politizar el directorio. Lamentable-
mente hoy estamos viendo que ya lo 
hizo y serán la cultura y las artes de la 
Región, los mayores perjudicados. 

 
Marcelo Andrade Guzmán 
Arquitecto 

 
Mis derechos 

 
Señor Director: 

La tragedia en la carretera ruta 5 
pocos días atrás con resultado de 
muertes producto de una irrespon-
sable protesta, el paro en el Puerto 
de Valparaíso a fines de año que nos 
impedía disfrutar del espectáculo 
de año nuevo entre otras, las mani-
festaciones con mayor o menor vio-
lencia que hemos presenciado en La 
Araucanía, otros recientes y tres 
meses atrás, personalmente, la de-
tención forzada y espera en vehícu-
lo en que transportaba a mi madre 
de avanzada edad al hospital, pro-

ducto también de la toma de una 
carretera (ramal), por pretendidas 
exigencias locales y presión ante las 
autoridades -todo al alero de la de-
mocracia- me hace plantear a la au-
toridad y a la clase política actual 
dos interrogantes básicos. Uno, 
¿para esto queremos y defendemos 
la democracia, o éstas son expresio-
nes de la sociedad plenamente váli-
das o quizás una errada interpreta-
ción por lo que todavía nos queda-
ría grande el concepto de 
democracia, o qué?, no me queda 
claro para nada y dos, ¿dónde ter-

minan los derechos de los demás y 
donde comienzan los míos?  

 
José Manuel Caerols Silva 
 
Depende del color político 

 
Señor Director: 

El día miércoles recién pasado, 
la justicia francesa rechazó la ex-
tradición de Ricardo Palma Sala-
manca, autor material del asesina-
to del Senador Jaime Guzmán 
Errázuriz. Palma Salamanca esca-
pó de la cárcel después de haber 

sido condenado por el sistema ju-
dicial chileno por el magnicidio 
del Senador Guzmán. La actitud 
del país francés es un insulto para 
el Estado de Chile, dejando impu-
ne uno de los crímenes mas la-
mentables de nuestra historia re-
publicana reciente. La reacción de 
una parte de la izquierda chilena 
por la muerte de Jaime Guzmán 
ha sido repudiable, episodios pro-
tagonizados por parlamentarios 
del Frente Amplio, como Marisela 
Santibáñez, Maite Orsini y Gabriel 
Boric; han dejado en manifiesto 

que para ellos la búsqueda de justi-
cia y la defensa de la dignidad hu-
mana depende del color político. 
Espero que los chilenos nos una-
mos para no dejar en la impuni-
dad este despreciable asesinato.  
 
Felipe Vogel  
 
Mal repartido 
 
Señor Director: 

Un reciente informe de la ONG 
Oxfam internacional indica que la 
concentración de la riqueza mun-
dial se acentuó, en 2018, a tal nivel 
que sólo la fortuna de 26 millona-
rios equivale a los haberes de los 
3.800 millones de individuos más 
pobres del globo. La voracidad y el 
cabildeo de las corporaciones, la 
persistencia de gravámenes regre-
sivos en los países, los bajos im-
puestos a los más ricos, junto a la 
carencia de servicios y subsidios 
suficientes para los necesitados, 
estarían entre las causas. Al pare-
cer vivimos en un mundo con un 
muy democrático y equitativo re-
parto de la pobreza, donde los es-
tados se esmerarían por arruinar a 
la mayor parte de sus ciudadanos, 
por acción u omisión.  
 
Kenneth Ledger Toledo

Todos tan sorprendidos con el in-
forme de Contraloría que detectó que 
el año 2017 se ejecutó un presupues-
to con 17 mil millones de déficit en 
Viña del Mar. 

La lista de irregularidades es enor-
me, pero nada nuevo, incluyendo el in-
cumplimiento al principio de la lega-
lidad del gasto, los principios de de-
vengado y exposición, y al de 
equilibrio presupuestario. Se lo tra-
duzco: gastaron mucho mas de lo que 
correspondía (con las clásicas horas 
extras no demostrables) y una vez que 
eso ocurrió, y se generó deuda con 
los proveedores - que son los que nor-
malmente pagan la cuenta- se “ocul-
tó” la información a todos los órganos 
de control, dejando de contabilizar 
las deudas a tiempo o derechamente 
falseando la información contable. 

Las explicaciones que dan las auto-
ridades son de manual e incluyen el 
clásico de que estos son simples erro-
res ya subsanados, hasta la patética 
“persecución política”. 

No es la primera ni la última vez que 
veremos situaciones de este tipo y 

bilizar las deudas (escondiendo las 
facturas bajo el escritorio) o mintien-
do respecto a la caja inicial con que 
parten el año. El agravante en Viña es 
que el informe de CGR dice que todos 
fueron advertidos, pero siempre hay 
un grupo de personas que prefiere 
mentir, falsificar instrumentos públi-
cos, ocultar información y no hacer su 
pega en forma seria y responsable. Es 
la “grave” falta a la probidad que en al-
gunos casos puede también involu-
crar delitos de mayor cuantía. 

Lo que corresponde en estos casos 
es pedir la destitución de alcaldes, de 
concejales y todos los que confeccio-
naron y administraron el presupues-
to municipal y no como ocurre hoy en 
que hay leyes hasta para caminar y 
respirar en el municipio, pero no ocu-
rre absolutamente nada. 

Los ciudadanos deberíamos po-
der presentar al tribunal electoral los 
antecedentes y pedir las destitucio-
nes, y que no sigan entre todos tapan-
do la mugre, porque en muchos mu-
nicipios la corrupción y la impunidad 
bailan juntas.

gastos varios sin importar quien lim-
pie el desastre; terminando con el 
Concejo Municipal, diseñado en la ley 
para el control, pero que en muchos 
casos son capturados con viajes , con-
trataciones de parientes y amigos, y 
por último, derechamente conceja-
les ignorantes de cómo hacer su pega. 

Cuando se arrastra una deuda tan 
grande como la que tenía Viña, o en su 
momento Concepción o Estación 
Central, se sabe desde el momento 
de la confección del presupuesto si 
habrá déficit o no, ya que los encarga-
dos aplican formulas súper conoci-
das para inflar los ingresos, no conta-

puedo dar fe de que son muy pocos los 
municipios ordenados, con las finan-
zas claras, que gastan lo que tienen o 
que invierten en forma eficiente los 
recursos públicos. Lo normal es exac-
tamente lo contrario y todos lo saben. 

Ud. se preguntará por qué ocurre 
esto. 

Las razones son de distinta índole. 
Por un lado, hay mala preparación de 
autoridades que no lograr darse cuen-
ta de la mala gestión que están ejecu-
tando, el rol que cumplen, o aquellos 
que lisa y llanamente gastan como país 
en guerra, ya que tienen la necesidad 
de mostrarse al votante con obras y 

Cecilia Morel Montes @ceciliamorel: 
Lo afirmo y lo confirmo, en estos tiempos 
ya no sólo existe una tercera edad, sino 
que también una cuarta. Hoy la Cámara 
del Senado despachó proyecto que modi-
fica ley para establecer este concepto. 
Trabajemos por el #AdultoMejor.

Corrupción  
municipal

“Fake news es un evento político, las 
noticias falsas que son fake news son 
creadas con este efecto”. 
Ernesto Calvo, académico de la 
Universidad de Maryland.

Verba volant scripta manent

 Otra mirada

CARTAS 

ENFOQUE
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EDITORIAL

N
uestros jóvenes están, 
por lo general, de va-
caciones, como una 
necesaria instancia 
de recuperación des-
pués de un duro año 

académico, las vacaciones son, entre 
otra cosas, espacios de libertad y el tí-
tulo de este editorial apunta justamen-
te al uso de ese espacio personal, aun-
que por definición debiera ser propio. 

Bienvenidas siempre, las vacacio-
nes de los jóvenes tienen algunos lados 
oscuros, especialmente en el riesgo de 
algunas actividades que conocida-
mente han traído consecuencias nega-
tivas, por características de la misma 
juventud y sus perfiles universales; la 
concepción que cada joven tiene de su 
aparente invulnerabilidad, que le lleva 
a rechazar, por improbable, que sus 
actos puedan ser riesgosos, con malas 
o graves consecuencias, que parecen 
ocurrir sólo a los otros. 

Sucede de esa manera con el consu-
mo de drogas y alcohol, como en la 
conducción temeraria de vehículos, 
por tanto, con aún menos control de 
los adultos. Es posible que estos com-
portamientos se acentúen utilizando 
el ya descrito amplio espacio de liber-
tad de las vacaciones. 

Es particularmente necesario traer 
a la discusión el tema de la marihua-
na, toda vez que como producto de 
una amplia campaña de liberalidad, 
esta ha dejado prácticamente de ser 
considerada lesiva, sino como otro 
modo de inofensiva entretención, sin 
tomar nota de la evidencia acumula-
da de sus efectos altamente perjudi-
ciales. Para los expertos no hay duda 
alguna; no existe un consumo seguro 
de cannabis. 

El consumo de marihuana por par-
te de adolescentes, incluso en peque-
ñas cantidades o de manera esporádi-
ca, ya supone una alteración en su ce-
rebro. Según un estudio multicéntrico 

publicado hace algunos días, este efec-
to se da sobre todo en la zona de la 
amígdala cerebral, asociada al miedo 
y otros procesos vinculados a las emo-
ciones, así como en el hipocampo, in-
volucrado en el desarrollo de la memo-
ria y las habilidades espaciales. 

Para los científicos, las preocupacio-
nes sobre el impacto de esta droga en 
la adolescencia están más que justifi-
cadas, ya que se ha demostrado que, 
aun en pequeñas dosis, ya se puede 
observar alteraciones en la función 
cerebral. 

Investigadores de diferentes centros 
en EE.UU., Australia y Europa analiza-
ron a través de resonancias magnéti-
cas el cerebro de jóvenes de 14 años, 
que sólo habían probado marihuana 
una o dos veces en su vida. Al contra-
rio de lo comúnmente se cree, que el 
bajo consumo no tendría ningún im-
pacto, una publicación en The Journal 
of Neuroscience indica que incluso 
una pequeña cantidad de consumo se 
asocia a un aumento del volumen de 
la sustancia gris en ciertas áreas del ce-
rebro. Como en la adolescencia se op-
timizan las conexiones neuronales 
“que haya un aumento de la sustancia 
gris significa que estas conexiones no 
están siendo optimizadas o lo hacen de 
manera menos eficiente”. 

A diferencia del alcohol, donde exis-
te mucha evidencia sobre cuál es el 
consumo de bajo riesgo, no hay certe-
za sobre la marihuana, en ese aspecto 
es similar al tabaco, en donde existen 
suficientes datos que muestran que 
no hay un consumo de bajo riesgo. 

También en vacaciones hay más 
tiempo para conversar las cosas de 
nuevo, en todas las familias tenemos 
que poner ese punto en la conversa-
ción cotidiana, no sirve el no darse por 
aludido.

Para los científicos, 

las preocupaciones 

sobre el impacto 

 de esta droga en la 

adolescencia están 

más que 

justificadas,  

ya que se ha 

demostrado que, 

aun en pequeñas 

dosis, ya se puede 

observar 

alteraciones en la 

función cerebral.

EN EL TINTERO

ción de fuerzas y muy poco 
para mejor responder a las ne-
cesidades de las personas a 
las cuales se supone en algún 
momento solicitarán su sufra-
gio para ejercer la así llamada 
democracia representativa. 

Si tenemos buenos candida-
tos, sin importar la bandera que 
les cobija, estos no deben olvi-

dar la Región, las personas que 
representan, a la silen-

ciosa decencia de la 
mayoría de los 
hombres y muje-

res de bien que es-
pera de sus dirigen-

tes un compromiso 
claro con el bien común, más 

que con sus propios y no siem-
pre transparentes intereses. 

La clase política tiene entre 
sus miembros suficientes ele-
mentos inteligentes y sensi-
bles para emprender la tarea 
de mejorar la imagen que de 
ellos tiene el colectivo ciudada-
no y defender a la Región a bra-
zo partido. 

PROCOPIO

Y ahora, quién 
podrá defendernos

TANTO

Basta con abrir los diarios, 
estamos en tiempos de nego-
ciación, es un decir, están más 
bien los incumbentes, por ob-
soleto que sea el adjetivo. La 
denominada clase política se 
organiza para enfrentar en me-
jor forma este escenario, hasta 
cierto punto familiar, de elec-
ciones, jefaturas de partido, de 
alianzas, de gobernadores sin 
saber claramente para 
qué. Hay mucho 
para que los me-
dios ocupen espa-
cios y páginas, los 
proverbiales ríos de 
tinta, informando so-
bre los últimos desarrollos. 

El punto es el tipo de infor-
mación que anda por allí, rela-
cionada con los intereses de 
partidos y candidatos, de subi-
das y bajadas de personajes 
de un escenario en permanen-
te y, a veces, sorpresivo cam-
bio. Todo ello con el propósi-
to de mejorar sus opciones de 
ser elegidos, mediante ade-
cuada ingeniería de correla-

Alteraciones cerebrales 
en consumidores  
jóvenes de marihuana
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UdeC apunta a 
fortalecer a miembros 
de la sociedad civil

FIRMÓ CONVENIO CON CHILE-COSOC

“El convenio es muy simbólico en 
función de ir consolidando la re-
gionalización en términos efecti-
vos, a partir de la participación ciu-
dadana (...). Tener más y mejor or-
ganización de la sociedad civil nos 
permite fortalecer las capacidades 
democráticas de nuestro país y, des-
de regiones, fortalecer la capacidad 
de descentralización efectiva”. 

La declaración es del rector de la 
Universidad de Concepción 
(UdeC), Carlos Saavedra, quien se 
refirió así al convenio de coopera-
ción que la casa de estudios firmó 
ayer con la Federación Nacional de 
Consejeros de la Sociedad Civil 
(Chile-Cosoc). 

La ocasión contó con la presencia 
del senador de Antofagasta y repre-
sentantes de la bancada regiona-
lista del Senado, Alejandro Guillier, 
quien también se refirió a la impor-
tancia de este tipo de alianzas. 

“Como buena universidad públi-
ca, la Universidad de Concepción 
ha entendido que la descentraliza-
ción es la reivindicación de 200 
años de vida republicana. Concep-
ción le hizo el contrapeso a Santia-
go, pero, finalmente, fue aplasta-
do, como todas las regiones, por el 
centralismo. Hoy tenemos una 
oportunidad histórica de poder ir a 
la elección de gobernadores regio-
nales, consolidar un proceso de 
traspaso de competencias, pero, 
además, con participación ciuda-
dana”, comentó Guillier. 

Desde la práctica, el rector Saave-
dra explicó que el convenio “lo va-
mos a articular a partir de la direc-
ción de Vinculación Social de nues-
tra universidad. Hay un conjunto 
de iniciativas que estamos desarro-
llando con distintas estructuras en 
nuestra región, pero lo que necesi-
tamos hoy es unificarlos. Es impor-
tante, como universidad, tener la 
mejor actitud receptiva”. 

Juan Carlos Venegas, presidente 

En medio de la presentación de la iniciativa, que busca 
mejorar la participación de la ciudadanía, hubo palabras 
para el proceso de descentralización y la elección de los 
gobernadores regionales, fechada para el 2020.

es desarrollar un marco que nos 
permita desarrollar competencias 
que ayuden a los dirigentes socia-
les a formarse en materias que pue-
dan ser aplicadas al momento de 
pronunciarse en los concejos co-
munales”. 

Juan Eduardo Toledo, director del 
Departamento de Administración 
Pública y Ciencia Política, dijo que 
hace un año se viene trabajando 
con las Cosoc de distintas regiones 
y el convenio apunta a formar y ca-
pacitar a quienes son la voz de la so-
ciedad civil. 

 
Aportar a los grandes temas 

A propósito del seminario “Los 
desafíos de la Participación Ciuda-
dana en las regiones”, realizado du-
rante la tarde, Saavedra dijo que la 
casa de estudios busca aportar en 
los grandes temas nacionales, entre 
ellos, la descentralización. 

“No es posible seguir acumulan-
do población como se produce en la 
región Metropolitana, necesitamos 
generar condiciones de desarrollo 
integral para nuestro país. En Con-
cepción, por ejemplo, tenemos un 
tema relevante, cómo construimos 
un sistema de transporte sustenta-
ble, integrado, que permita mejorar 
las condiciones de movilidad de 
nuestra población”, comentó.

Ángel Rogel Álvarez 
angel.rogel@diarioconcepcion.cl
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Federación Nacional de Conseje-
ros de la Sociedad Civil, dijo que “la 
importancia que tiene este conve-
nio de colaboración entre la acade-
mia y la sociedad civil es relevante, 
pues que la ciudadanía incida en las 
políticas públicas es un derecho”. 

Dijo que, lamentablemente, ese 
derecho no ha sido garantizado y 
mucho menos ha contado con re-
cursos. “Pero lo que es más grave es 
que no tiene formación. Lo que es-
tamos haciendo hoy con la UdeC, 
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“Tener más y mejor 
organización de la sociedad civil 
nos permite fortalecer las 
capacidades democráticas”.
Carlos Saavedra, rector de la Universidad de 
Concepción (UdeC).

FRASE

“La Universidad de Concepción 
ha entendido que la 
descentralización es la 
reivindicación de 200 años de 
vida republicana”.
Alejandro Guillier, senador de Antofagasta.

“Ninguna región se ha mandado un Transantiago”

El senador Alejandro Guillier se refi-
rió a las versiones que apuntan poster-
gar la elección de gobernadores regio-
nales fechada para 2020 y aseguró 
que no existe piso político para ello. 

“Hay sectores políticos que tienen 
miedo, pues dicen que las regiones no 
tienen capacidad de autogobernar-
se. Yo quiero decir que ninguna región 
se ha mandado un Transantiago, para 

aclarar las cosas. En la Región también 
hay talento. Y, en segundo lugar, que 
no tengan miedo de repartir poder. 
Hay mucha resistencia, porque des-
centralizar significa que el poder que 
hoy está concentrado en los Ministe-
rios y en el Gobierno, hoy día se va a 
las regiones, que va a tener la capa-
cidad de tomar decisiones, y definir qué 
prioridades tiene”, dijo Guillier.

“Es posible que hayan cambios, no sólo en 
la Región del Bío Bío, sino también a nivel na-
cional (...). Es una buena época para poder eva-
luar la función de cada persona que está en el 
gobierno. Yo creo que en esta región no serán 

muchos los cambios, para ser sincera”, dijo 
ayer la senadora, Jacqueline van Rysselberghe, 
al ser consultado sobre eventuales cambios de 
gabinete. La timonel gremialista evaluó bien 
el trabajo del intendente y sus seremis.

Van Rysselberghe: “es posible que hayan cambios”
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1.400
estudiantes, de 35.000 que 
postularon mediante el 
Sistema de Admisión Escolar, 
aún siguen sin matricula.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

Apoderados respaldan 
proyecto de “Admisión Justa”

EN REUNIÓN CON SEREMI Y SENADORA VAN RYSSELBERGHE

Con cifras en la mano, los actores justificaron las modificaciones a la normativa de 
admisión escolar que entró en vigencia en el Bío Bío en 2018.

Una veintena de apoderados se 
reunió con el seremi de Educación 
y la senadora de la UDI, Jacqueline 
van Rysselberghe, para respaldar 
las modificaciones ingresadas por 
el Ejecutivo al Sistema de Admi-
sión Escolar. 

Estas modificaciones se susten-
tan en el mérito, lo que según Fernan-
do Peña, seremi de la cartera, es “que 
la prioridad debió ser la calidad de la 
educación y no la forma en la que se 
ingresaba al sistema educativo. La 
oposición hizo un diagnóstico al re-
vés de lo que se necesitaba”. 

Al ser consultado sobre las ci-
fras, explicó que “de un total de 35 
mil matrículas, aún existen cerca 
de 1.400 niños que siguen sin un co-
legio, habiendo 24 mil vacantes en 
el sistema”. 

Cabe hacer presente que el 86% de 
los postulantes quedó en alguno de 
los cinco colegios de su preferencia. 

En tanto, la senadora Jacqueline 
van Rysselberghe comentó que qui-
tar el mérito fue un error garrafal. “El 
premio al esfuerzo es necesario y 
como sociedad no debemos des-
merecer”. 

Con respecto a la “ley Machuca”, 
presentada por la oposición, la pre-
sidenta de la UDI tildó la propuesta 

como una medida “de populismo ex-
tremo”. “Esto va a tener que pagarlo 
alguien, o los estudiantes que están 
estudiando en ese colegio o el Esta-
do”, finalizó.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castr@diarioconcepcion.cl

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl



Ciudad
6 Diario Concepción Viernes 25 de enero de 2019

Firmas multadas por tragedia 
en Sanatorio Alemán 
impugnarán sanción de SEC

GAS SUR, CONSTRUCTORA ISD Y CLÍNICA DEBERÁN PAGAR MÁS DE $600 MILLONES POR INFRACCIONES

A más de nueve meses de la explo-
sión que destruyó gran parte de las 
instalaciones del Sanatorio Alemán 
de Concepción y que cobró la vida 
de tres personas, y dejó lesionada a 
otras 46, la Superintendencia de 
Electricidad y Combustibles, SEC, 
tras concluir la investigación del he-
cho, determinó multas por cerca de 
$620 millones de pesos a tres empre-
sas involucradas. 

El director de la SEC, Manuel Car-
tagena, afirmó que se considera que, 
tanto el Sanatorio Alemán como 
Gas Sur y la empresa ISD tuvieron 
responsabilidad en la fuga de gas 
natural que generó la explosión el 21 
de abril de 2018. 

Las multas son de 11.000 UTM, 
equivalentes a $531.883.000, para la 
empresa Gas Sur; 1.500 UTM, es de-
cir, $72.529.500, para el Sanatorio 
Alemán; y 311 UTM, que alcanzan 
los $15.037.783, para la Constructo-
ra ISD. 

El director regional de SEC, Ma-
nuel Cartagena, explicó que la inves-
tigación permitió llegar a una con-
vicción técnico-jurídica, respecto 
de los incumplimientos normativos 
de las empresas involucradas y co-
mentó que esperan que las multas 
entreguen una clara señal a las em-
presas para que mejoren sus proce-
sos, mantengan en buen estado sus 
instalaciones de gas, coordinen in-
tervenciones y obtengan el sello Ver-
de que las asegura. 

 
 No relacionadas 

A través de un comunicado, des-
de el Sanatorio Alemán informaron 
que el siete de enero fueron notifica-
dos de la multa, que fue reclamada 
oportunamente por la clínica y ex-
presaron que, a pesar de la multa 
aplicada, les deja conforme que, tal 
como se desprende de la resolución 
de la SEC, no existe relación alguna 
entre la emergencia ocurrida el 21 de 
abril y los supuestos incumplimien-
tos que se les formulan, pues no se 
vinculan con la zona donde ocurrió 
la explosión. 

En tanto, Gas Sur aseguró tam-
bién que la SEC multó a la empresa 
por infracciones reglamentarias 
que no se vinculan con la causa de 
la explosión, siendo esta ocasiona-
da por la rotura de la red de gas pro-
ducto de la intervención de terce-
ros. Por ello, impugnaron ante los 
tribunales de justicia la pertinencia 
de la sanción. 

Agregan que es importante que, 
tanto empresas como la comuni-
dad, cumplan con las normas de se-
guridad y comuniquen en forma 

Aseguran que los cargos formulados no tienen relación alguna con la explosión del 
21 de abril. Gobierno asegura que medida busca evitar nuevos accidentes.

chos con el trabajo realizado y que 
esperan que las multas contribuyan 
para que las empresas corrijan sus 
procesos. 

En tanto, el seremi de Energía, 
Mauricio Henríquez, valoró la in-
vestigación de la SEC, que llegó a 
conclusiones certeras a empresas 
que habrían infringido la normati-
va, lo que causó daño a muchas fa-
milias de la zona, por lo que corres-
ponden sanciones ejemplares. 

Cabe destacar que las sanciones 
aplicadas por la SEC van en parale-
lo a investigaciones de la Seremi de 
Salud y el Ministerio Público.

Ximena Valenzuela/Marcelo Castro 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

oportuna la ejecución de obras que 
afecten redes de gas. 

Todas las empresas presentaron 
recursos de reposición a la SEC, 
pues, a su juicio de estas, los cargos 
no están relacionados con la explo-
sión y las multas fueron considera-
das desmedidas. 

 
Cargos 

La definición de las multas, en el 
caso de Gas Sur, se debió a cuatro 
cargos que se basan en no conservar 
estudios, documentos técnicos y 
planos de la construcción de la ma-
triz interior de gas (empalme) ubica-
da dentro de la clínica, y también 
por no haber adoptado medidas ex-
tras de seguridad para la matriz ante 

la intervención en el trazado del em-
palme producto de la construcción 
de escalones. 

Asimismo, se cuestionó a Gas Sur 
no haber revisado periódicamente 
el empalme y por haber conectado 
las instalaciones de gas interiores 
que no cumplían con las normas le-
gales, y con las instrucciones im-
partidas por la SEC por encontrar-
se dos de ellas, ubicadas en el cen-
tro asistencial, recibiendo servicio 
de gas de red sin su correspondien-
te declaración. 

En el caso del Sanatorio Alemán 
el cargo fue por no haber declarado 
dos instalaciones interiores de gas 
que había modificado el centro asis-
tencial, una de ellas compuestas 

con cuatro mecheros y la otra con 
dos calderas, lo que constituye una 
infracción a la normativa vigente. 

Y para la Constructora ISD el car-
go formulado se debió a que ejecu-
tó obras civiles sin contar con pla-
nos del trazado de las redes de gas, 
no haber informado el cronograma 
de obras a la empresa de gas, no ha-
ber utilizado procedimientos de 
excavación apropiados en el caso 
de cercanías de redes y por no 
adoptar las medidas necesarias 
para evitar cualquier daño a las re-
des de gas. 
 
Sanciones ejemplares 

El intendente, Jorge Ulloa, afirmó 
que como Gobierno están satisfe-

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Con la llegada de 472 jóvenes, 378 hombres 
y 94 mujeres de todo el país, la Escuela de 
Grumetes Alejandro Navarrete Cisterna inició 
el acuartelamiento de los postulantes, los que 
fueron recibidos en la Base Naval de Talcahua-

no por el director de Educación de la Armada, 
comodoro Juan Lerdón, quien aseguró que 
no se trata de una tarea fácil, pero que con ca-
riño y dedicación verá coronado el éxito. 

Hoy, se espera el arribo de 700 jóvenes más.

Escuela de Grumetes recibió a 472 nuevos alumnos 
FOTO: ARMADA DE CHILE
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millones de dólares es 
la inversión por 
kilometro que tendría 
la construcción de un 
metro para el Gran 
Concepción.

90

Desde la actual estación 
Concepción hasta la 
UBB, pasando por la 
UdeC y el Estadio Collao 
sería parte del trazado.

Tramo 
subterráneo

Subsecretario 
confirma nuevos 
estudios de 
demanda para un 
metro penquista

DURANTE VISITA A LA ZONA
FOTO.ISIDORO VALENZUELA M.

Con esto, se actualizarían las cifras arrojadas por 
un informe similar realizado el año 2015 por Fesur, 
que otorgó una rentabilidad social de 6,7%.

Una visita a Concepción 
realizó, durante este jueves, 
el subsecretario de Trans-
portes, José Luis Domínguez, 
en donde nuevamente el 
protagonista fue el metro 
para la intercomuna. 

Cerca de las 11 horas llegó 
hasta las dependencias de 
Fesur, en donde funciona la 
Uoct, para inaugurar una 
moderna pantalla para mo-
nitorear las cámaras que se 
encuentran distribuidas en 
las calles de la ciudad, que, 
según la autoridad, mejora-
rá los tiempos de desplaza-
miento. 

Pero otra alternativa que 
mejoraría los tiempos de 
desplazamiento es un me-
tro para la intercomuna, 
proyecto que es impulsado 
por diferentes actores zo-
nales, pero que a nivel de 
gobierno genera reticencias 
y esta no fue una ocasión 
diferente. 

Al ser consultado por esto, 
Domínguez manifestó que 
“uno nunca debe descartar 
la posibilidad de un metro, 
menos en Concepción. Pero 
debemos potenciar lo que se 
tiene, que es una vía férrea 
subutilizada”. 

La autoridad, eso sí, confir-
mó que ya se están actuali-
zando los estudios. “Estamos 
trabajando para justificar la 
demanda, estamos realizan-
do los estudios necesarios 
con fondos del Sectra”. 

¿Subterráneo o elevado? 
Uno de los que se había 

mantenido al margen del de-
bate había sido el intendente 
Jorge Ulloa, quien manifestó 
que existen proyectos que son 
prioritarios para la Región del 
Bío Bío en materia de ferroca-
rriles, como el puente sobre el 
Bío Bío. 

“Nosotros tenemos una su-
butilización del tren que se 
da por el puente, que ya cum-
plió con su objetivo. Para no-
sotros la conectividad es im-
perativo para seguir siendo la 
plataforma logística de Chile”. 

Con respecto al metro, la 
autoridad indicó que “yo no 
me centraría en un metro, yo 
no descarto un tren, ya sea 
subterraneo o aereo, así de 
claro, así de sencillo. Todos 
los medios de transportes que 

mejoren la conectividad”. 
Desde la Municipalidad de 

Concepción, la opción viable 
es la subterránea. “Me parece 
bien que se estudie la pro-
puesta que se está potencian-
do, pero tiene que ser subte-
rránea, para que pase por el 
centro y dialogue una serie 
de medios de transportes, y se 
haga una conexión con una 
serie de hitos”, expresó el al-
calde Álvaro Ortiz. 

 
Oficio al Presidente 

Otro de los que se sumó al 
debate fue el diputado Gastón 
Saavedra, quien remitió un 
oficio al Presidente Sebastián 
Piñera para que priorice el 
proyecto. “Pedimos que se de-
sarrollen los estudios nece-
sarios para llevar adelante el 
metro en Concepción, no sólo 
considerando la rentabilidad 
económica, sino también la 
social. El Presidente Piñera 
tiene la palabra y la Región del 
Bío Bío lo desafía”. 

Mientras que desde la Cá-
mara Chilena de la Construc-
ción, Felipe Schlack, comen-
tó que “este anuncio es una 
buena señal, que valoramos y 
que nos invita, como comuni-
dad, a seguir organizados 
para hacerle seguimiento a 
los compromisos que asume 
la autoridad”. 

Desde la CChC hacen pre-
sente que parte de este estu-
dio ya se hizo en 2015.

Marcelo Castro Bustamante 
marcelo.castro@diarioconcepcion.cl
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capacitaciones a los 
funcionarios para que 
conozcan los nuevos 
protocolos de emergencias 
con la comunidad.

Durante este año 
realizarán

EN EL CENTRO DE SALUD DE CHIGUAYANTE

Funcionarios apuñalados y heri-
dos de bala generaron durante 2018 
una gran inseguridad entre los traba-
jadores del Cesfam La Leonera. Por 
ello, se decidió crear un protocolo es-
pecial, que busca terminar con esos 
hechos y aumentar la sensación de 
seguridad al momento de atender. 

El nuevo protocolo de atención 

Inician inédito plan de 
seguridad en Cesfam La Leonera
Los funcionarios tendrán plan de acción ante situaciones de riesgo. El año pasado 
sufrieron ataques por arma blanca y heridas de bala generados por pacientes.

de pacientes por hechos violentos a 
los funcionarios busca determinar 
cómo enfrentar de mejor modo si-
tuaciones que les ponen en riesgo, 
tanto al recibir pacientes en el lugar 
como durante las visitas domicilia-
rias que realizan. 

Vilma Razmilic, jefa de la Direc-
ción de Administración de Salud 
(DAS), explicó que el protocolo “tie-
ne que ver con los pacientes que in-

FOTO: MUNICIPALIDAD DE CHIGUAYANTE

gresan víctimas de algún hecho vio-
lento, donde llegan familiares o ami-
gos a irrumpir de forma agresiva la 
atención”. 

El protocolo está relacionado con 
la implementación de unidades téc-
nicas de emergencia, así como boto-
nes de pánico, nuevos portones de 
acceso, que se cerrarán en caso de 
emergencia, y además, se entrenará 
al equipo para que quienes estén de 
turno soliciten ayuda, busquen res-
guardo y coordinen de forma inme-
diata la llegada de PDI, Carabine-
ros, Bomberos y el municipio, en 
caso de ser necesario. 

Mónica Moraga, directora del Ces-
fam La Leonera, comentó que “esto 
se viene pensado desde el año pasa-
do, porque Leonera es un lugar de 
riesgo y han ocurrido varias agre-
siones a nuestros usuarios. Los fun-
cionarios saben que estamos traba-
jando en la seguridad”. 

Elisa Parra, nutricionista del Ces-
fam La Leonera y encargada del co-
mité de emergencia del estableci-
miento, contó que “al comienzo ha-
bía temor entre los funcionarios y un 
sentimiento de inseguridad cuando 
llegaban usuarios lesionados”. Sin 
embargo, ahora que se elaboró el 
protocolo están tranquilos, pues al 
cerrar el establecimiento y la zona 
donde se generó el conflicto, les per-
mitirá seguir con el normal funcio-
namiento del Cesfam.

Matemáticas aplicadas al mode-
lamiento de tsunamis, electromag-
netismo y tratamiento de agua son 
parte de los temas que se incluirán 
en el Workshop on Numerical 
Analysis of Partial Differential 
Equations, Wonapde. 

La quinta versión de la conferen-
cia de Análisis Numérico de Ecua-
ciones Diferenciales Parciales, or-
ganizada por el Centro de Investi-
gación en Ingeniería Matemática 
(CI²MA) de la Universidad de Con-
cepción, reúne a 200 especialistas 
provenientes de todo el mundo. 

La vicerrectora de Investigación 

Especialistas en análisis numérico se reúnen en la UdeC
Destacó que el objetivo es crear 

métodos computacionales para re-
solver problemas. “Lo que está aho-
ra de moda es el modelamiento de 
tsunamis, que es muy importante 
ver cuando hay un maremoto dón-
de va a llegar la ola”, dijo y agregó 
que el desafío está en contar con 
una simulación instantánea. 

Solano aseveró que Wonapde, 
actividad que culmina hoy en la 
UdeC, destaca por la calidad de las 
charlas, expositores y temas abor-
dados. Más información en 
https://www.ci2ma.udec.cl/wo-
napde2019/.

FOTO: UDEC

y Desarrollo, Andrea Rodríguez, 
afirmó que “uno de los objetivos 
principales de la universidad es ge-
nerar los espacios para el desarro-
llo de investigación de alta calidad”. 

El académico del departamento 
de Ingeniería Matemática, investi-
gador de CI²MA y presidente del 
comité organizador de Wonapde, 
Manuel Solano, explicó que el aná-
lisis numérico de ecuaciones dife-
renciales parciales permite simu-
lar diferentes fenómenos físicos. 
“Podemos resolver esas ecuacio-
nes y poder realizar simulaciones 
computacionales”. 

Minvu incentiva el 
uso de parques con 
nueva campaña 

FOTO: MINVU

Hasta el Parque Metropolita-
no Cerro Caracol llegó ayer el se-
remi de Vivienda y Urbanismo, 
Emilio Armstrong, para dar a co-
nocer una nueva campaña de la 
cartera, llamada Dale Vida a tu 
Parque, que busca promover el 
uso de dichas áreas verdes y su 
cuidado. 

La autoridad afirmó que este 
tipo de campañas refuerzan el 
compromiso que el Ministerio tie-
ne de aumentar las áreas verdes 
y reveló resultados de la última 
encuesta de Percepción de la Ca-
lidad de Vida Urbana, que indica 
que el uso de parques ha aumen-
tado, pues el 44% de los encuesta-
dos afirmó que al menos una vez 
a la semana acuden a un parque. 
De hecho, en la temporada ante-
rior, se calcula que 27.000 perso-
nas visitaron el Cerro Caracol. 

Destacó el convenio de man-
tención del Cerro Caracol, que 
implica 1.500 millones, lo que per-
mite usar el parque de 09:00 horas 
a 20:00 horas con total seguridad, 
pues incluye guardias motoriza-
dos y mejora de senderos, pero 
también una serie de actividades 
que realizarán durante el verano 
con talleres de escalada y yoga, ca-
minatas nocturnas, carreras de 
descenso en bicicleta, exhibición 
de documentales en el anfiteatro, 
música en vivo y cine bajo las es-
trellas, entre otros.

Sandar E. Oporto 
contacto@diarioconcepcion.cl
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Bío Bío fue la segunda región 
con más quiebras en el 2018

SEGÚN INFORME DE LA SUPERINTENDENCIA DE INSOLVENCIA Y REEMPRENDIMIENTO

De que no fue un buen año, se 
notó. Ejemplos sobran: Sauré, 
Café Años Luz, Quick Biss, Modas 
Kiss, la Fábrica de Albano, cierre 
de cortinas de sucursales de far-
macias Ahumada, por nombrar 
algunos. 

La Superintendencia de Insolven-
cia y Reemprendimiento, SIR, entre-
gó el informe final del año 2018, co-
rrespondiente a Diciembre. 

Fue así como la Región del Bío Bío 
quedó en segundo lugar a nivel na-
cional, en cuanto a someterse a pro-
cesos de liquidación (quiebras) de 
bienes, tanto para personas como 
en empresas. 

De acuerdo a la entidad, en cuan-
to al Procedimiento Concursal de 
Liquidación de Bienes de la Perso-
na Deudora en el país, “se contabi-
lizaron 3.536 casos”.  

Así, entonces, la Región Metropo-
litana tuvo 1.775, seguido por la Re-
gión del Bío Bío, que anotó 450. 

En lo que respecta a las liquida-
ciones de compañías, a lo largo de 
todo el territorio, se trabajó con 
1.341 solicitudes. 

Quien lidera en este ítem fue la 
Región Metropolitana con 697 y, 
posteriormente, el Bío Bío con 124. 

 
Reflejo de la economía 

Para el socio de Defensa Deudo-
res, Ricardo Ibáñez, que la Región 
este en tan alta posición obedece a 
al reflejo de su rendimiento. 

“Responde a la débil situación 
económica que está viviendo la Re-
gión, que junto con Santiago, Anto-
fagasta y Valparaíso, son las que 
más se han visto complicadas por 
las altas tasas de cesantía y el bajo 
crecimiento”, explicó. 

El experto también hizo una com-
paración interanual con el 2017. 
“Aumentó en torno a un 30% en las 
empresas, versus un 70% en las per-
sonas naturales”. 

 
¿Por qué pocos se salvan? 

En los otras modalidades, en 
cuanto al Procedimiento de Reorga-
nización de Persona Deudora, sólo 
57 optaron por esta modalidad en 
la zona. 

Mientras que las empresas que 
tomaron la vía de salvarse, fueron 
sólo dos. 

De el por qué de tan bajos núme-
ros, Ibáñez tiene una opinión. “Para 
el reemprendimiento las barreras de 
entrada son múltiples. Se requiere 
de un informe de un auditor que 
sea reconocido por el superinten-
dente y un informe de auditoria de 
esta naturaleza puede costar desde 

Lo positivo: eximirse 
Es por ello que está de acuerdo 

que la actual aplicación del marco le-
gal tiene alcances positivos. “La gen-
te de la Octava Región ha logrado en-
tender que este mecanismo extingue 
la totalidad de la deuda que es impo-
sible pagar. En segundo lugar, que se 
rehabilita al deudor que cuando es 
declarado insolvente y tras liquida-
ción voluntaria, queda absoluta-
mente eximido de cualquier registro 
comercial como es Dicom o de cual-
quier otro boletín comercial”.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

En total, 450 personas liquidaron sus bienes y lo mismo hicieron 124 empresas. 
Para Defensa Deudores, se trata de un reflejo de la débil economía local.

las 100 hasta las 1.500 UF”. 
Es decir, una Pymes no podría 

costear los casi 3 millones como 
mínimo que se requieren. 

Es por ello que precisó que a di-
ferencia de otros analistas que son 
más críticos con la normativa, se de-
berían simplificar al menos un as-
pecto importante. 

¿Cuál?: “Dar la categoría de per-
sonas a aquellos ciudadanos, chile-
nos, que emiten boletas a honora-
rios, ya que cualquiera que haya 
emitido una en 24 horas es conside-
rado empresa por la Ley de Insol-
vencia y Reemprendimiento”, acla-
ró Ibáñez. 

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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1.341
compañías del país se sometieron a la liquidación de bienes durante el año pasado. 
Para el experto Ricardo Ibáñez, se trata un reflejo de la economía.

IPC
Diciembre

Anual

-0,1%
2,6%

TPM
Desde 18/10/2018 2,75%

INACER
julio-septiembre 4,3%

BOLSAS DE VALORES 
Ipsa 5.415,50 

COMMODITIES 

+0,24% Igpa 27.323,05 +0,21%

Celulosa NBSK (US$/Ton)  $1.170 Cobre (US$/libra)$2,66
H. de pescado (US$/Ton) $1.525 Petróleo WTI $53,23

UNIDAD DE FOMENTO

MONEDAS EXTRANJERAS 

UTM 

$48.353,00

$27.551,56 
Dólar Observado    $672,14  Euro    $759,91 
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¿Qué falta para que Concepción atraiga 
compras extranjeras de 2da vivienda?

Siete cupos ofrece ProChile a em-
presas de productos del mar de la 
Región del Bío Bío que tengan ofer-
ta exportable, para participar en 
una misión comercial a Bélgica y Es-
paña, entre el 7 y 14 de mayo próxi-
mos, gracias al financiamiento Fndr 
del Gobierno Regional del Bío Bío. 

“Las postulaciones están abiertas 
hasta el 30 de enero, los interesados 
deberán enviar el formulario de 
postulación en línea, disponible en 
la página www.prochile.gob.cl”, 
destacó el director regional de Pro-

Convocan a misión en Bélgica y España
selas (Seafood Expo Global), que 
constituye la mayor en su tipo en Eu-
ropa, donde podrán conocer las úl-
timas tendencias del sector, además 
de contactar a importadores de todo 
el mundo. En España, se trata de 
uno de los mayores consumidores 
de productos del mar a nivel global, 
que compra principalmente jibia y 
mejillones, entre otros moluscos y 
pescados, por lo que la Oficina Co-
mercial de ProChile en Madrid agen-
dará reuniones con compradores 
ibéricos”, explicó Mosso.

 FOTO: CAROLINA ECHAGÜE M.

PROCHILE EN MADRID agendará reuniones con compradores ibéricos.

Chile Bío Bío, Gino Mosso. 
“Las siete empresas selecciona-

das podrán visitar la Feria Interna-
cional de Productos del Mar de Bru-

REVISTA FORBES PROPUSO A LA SERENA Y SANTIAGO COMO ALTERNATIVAS DE INVERSIÓN EN NUESTRO PAÍS A NIVEL MUNDIAL

Actores del mercado inmobiliario 
del Gran Concepción y la Región 
responden a la interrogante de por 
qué la zona no está entre las opcio-
nes de compras extranjeras de la 
segunda vivienda. 

Lo anterior, a propósito de que la 
revista Forbes publicó que entre las 
mejores opciones de inversión en 
segunda vivienda a nivel mundial 
estaban Brasil, Colombia y Chile. 

En el caso de Chile, destaca a la 
Serena y Santiago, advirtiendo eso 
sí, el problema de contaminación de 
la capital. 

En este sentido, Sergio Jara, geren-
te general del grupo Valmar, com-
parte con Forbes el hecho de que 
“efectivamente al fortalecerse el dó-
lar en algunos países con Chile, 
aquella persona que cuente con dó-
lares va a tener más poder adquisi-
tivo, ya que al transformar estos a la 
moneda del país donde quiera com-
prar va a tener mayor liquidez. En 
Chile, si bien las viviendas se tran-
san en UF, al cambiar dólares por 
pesos chilenos estos van a ser más 
y por consecuencia más UF”. 

Respecto de por qué el Gran Con-
cepción no figura como La Serena 
o Santiago, Jara explica: “el Gran 
Concepción la desventaja que tiene 
respecto a Santiago es que tiene un 
mercado 10 veces más chico y, por 
otro lado, el nivel de crecimiento 
de la Región ha sido históricamen-
te menor que el promedio país”. 

En esta línea, propone el gerente 
general del grupo Valmar, “para po-
der revertir esta situación se requie-
re que la Región apueste fuertemen-
te por la innovación y generar las 
condiciones para que ésta se desa-

Actores dicen que se requiere que la Región apueste fuertemente por la innovación, 
además, de aprovechar el talento de las universidades y darse a conocer más.

convertimos en una estrella para 
quienes estén buscando oportuni-
dades inmobiliarias en el mundo. 
Tanto así, que me atrevo a decir que 
para un extranjero es más intere-
sante invertir en nuestro mercado 
inmobiliario que en nuestro merca-
do de capitales”. 

En cuanto a qué le falta a Concep-
ción para estar en el radar de los in-
versionistas, “no falta nada. Sólo te-
nemos que darnos a conocer. Con-
cepción es un destino ideal para una 
segunda vivienda. Tenemos playas 
hermosas con olas increíbles para 
practicar surf, kitesurf y windsurf, 
playas que, además, tienen una fau-
na marina inigualable para pesca 
recreativa. Nuestros cerros son idea-
les para todas las disciplinas de 
mountainbike. Nuestra ciudad es 
ideal para prácticamente todos los 
deportes o actividades al aire libre”, 
destaca Donetch y al tiempo que 
dice: “Lo único que nos falta es dar-
nos a conocer como destino y sacar-
nos la mentalidad de que no somos 
más que un clúster industrial”.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

rrolle, de tal manera de transfor-
marla en un punto atractivo a nivel 
mundial para que se vengan a ins-
talar empresas de alto potencial de 
desarrollo, esto haría que muchas 
empresas pudieran ver al Gran Con-
cepción con buenos ojos, ya que 
contamos con el talento que gene-
ran nuestras universidades que se-
rían los colaboradores de estas em-

presas y, a su vez, tenemos una me-
jor calidad de vida que Santiago”. 

En tanto, Pablo Donetch, de Do-
netch & Cía. Corretaje de Propieda-
des, apunta entre otros aspectos a 
que “el país da cierta seguridad a los 
visitantes; hay un nivel de inglés mí-
nimo; tenemos una buena orienta-
ción al servicio y una buena infraes-
tructura vial, aeroportuaria y por-

Edgardo Mora Cerda 
edgardo.mora@diarioconcepcion.cl

tuaria. Si le sumamos a eso una 
inflación controlada, un crecimien-
to del PIB per cápita sostenido y 
una estabilidad estatal inigualable, 
aparecemos como un destino ideal 
para inversionistas extranjeros”. 

En esta línea, plantea, además, 
que “si a esto le agregamos, un mer-
cado inmobiliario estable, cada vez 
más profundo y sofisticado, nos 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

Seafood Expo Global 
es una feria de Bélgica 
Es la mayor en su tipo en Europa, donde 
podrán conocer las últimas tendencias 
del sector, además de contactar a 
importadores de todo el mundo.

10
veces más pequeño que el de Santiago 
es el mercado inmobiliario del Gran 
Concepción, según actor local.
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Tarde en la
Ópera

Este domingo transmitiremos “El ocaso de los dioses”, una ópera en tres actos y un 

prólogo con música y libreto en alemán de Richard Wagner, la cuarta y última de las 

óperas que componen el ciclo de El anillo del nibelungo (Der Ring des Nibelungen). 

Fue estrenada en el marco del primer Festival de Bayreuth el 17 de agosto de 1876, 

como parte de la primera producción completa del ciclo y forma parte del Canon de 

Bayreuth. La presente edición fue grabada en el Festival de Bayreuth, en 2007, con 

la participación del Coro y Orquesta del Festival de Bayreuth con la dirección del 

maestro Christian Thielemann. Domingo, desde las 14.00 horas.

Radio Universidad de Concepción, 59 años innovando junto a los clásicos.

Síguenos en Facebook, Twitter e Instagram

Además,

Féminas Sinfónicas. Un viaje por la música clásica con las integrantes de la 

Orquesta Sinfónica UdeC. Sábado, a partir de las 20.00 horas.

De Película. Esta semana presentamos una revisión a la música de la película 

“Aquaman”, compuesta por Rupert Gregson-Williams. Conducen Felipe Hinojosa y 

Nicolás Masquiarán. Sábado, a partir de las 19.00 horas.

FOTO: CORMA.

LAS AUTORIDADES estuvieron en Trehuaco, comuna distante a poco 
más de una hora desde Concepción.

Hectáreas 
quemadas por 
incendios han 
bajado en 21%

BALANCE DEL GOBIERNO Y EMPRESAS

El ministro de 
Agricultura, 
Corma, Conaf  
e Infor 
inspeccionaron 
Bío Bío y Ñuble.

“Actualmente Chile tiene un 21% 
menos de superficie afectada por in-
cendios en relación al año anterior y 
un 8% más en cantidad. Esto prueba 
que la alianza público-privada ha 
sido muy eficiente en llegar a tiempo 
a controlar las emergencias”, decla-
ró ayer el ministro de Agricultura, 
Antonio Walker, tras recorrer las re-
giones de Bío Bío y Ñuble. 

En el viaje fue acompañado de las 
empresas asociadas a Corma y las 
entidades públicas Conaf e Infor, en 
un recorrido realizado en helicópte-

ro y también en bus. 
“El primer llamado es a la preven-

ción y el segundo a la alerta tem-
prana, con el fin de poder detectar 
los incendios apenas ocurren. Cuan-
do nosotros estamos combatiendo 
un incendio, de alguna manera he-
mos fracasado en la prevención. Por 
lo tanto, prevenir es la primera ac-
ción que tenemos que desarrollar 
entre todos los ciudadanos. Entre el 
Maule y Los Lagos, el 50% de Chile es 
bosque, por lo tanto, proteger ese pa-

trimonio es tarea de todos los chile-
nos”, añadió el presidente de Corma, 
Juan José Ugarte. 

Una parada importante fue en la co-
muna de Trehuaco, distante a poco 
más de una hora de Concepción. Allí 
las autoridades conocieron in situ so-
luciones para el cuidado del agua y 
suelo. 

Igualmente, los representantes de 
la Red de Prevención Comunitaria, 
mostraron el trabajo de limpieza de 
combustible que están desarrollando 

300 comités vecinales. 
Los resultados son sorprendentes: 

han levantado más 10 mil puntos de 
riesgo en zonas de interfaz (área en-
tre bosque y casas), con el fin de aler-
tar a los organismos de emergencia y 
concurrir de manera temprana en 
caso de incendios. 

“No había terminado la tempora-
da anterior y ya estábamos inician-
do tareas de programación, para 
ponernos de acuerdo cómo coordi-
narnos en lenguaje y técnica, de 
manera tal de poder trabajar con 
una sola información y números, 
que finalmente nos ha permitido 
coordinar bien y tener los resulta-
dos que hoy día tenemos”, detalló el 
director ejecutivo de Conaf, José 
Manuel Rebolledo. 

Durante la jornada de hoy habrá 
actividades en Concepción, Yumbel, 
Los Ángeles, Cabrero y Santa Juana, 
de acuerdo a lo informado. 

Cabe recordar que las empresas 
forestales han destinado para la pre-
vención de incendios una inversión 
de 57 mil millones de pesos, 51 aero-
naves, 2.500 brigadistas altamente 
profesionales y capacitados, y con 
una red de prevención vecinal de 
4.500 voluntarios.

Felipe Placencia Soto 
felipe.placencia@diarioconcepcion.cl
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contacto@diarioconcepcion.cl
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DIDIER GONZÁLEZ

Folclorista, que vivió más de 20 
años en Concepción, es autor de 
la canción que triunfó en la cita. 

“Antes era un desconoci-
do provinciano. Ahora, algo 
más conocido, pero igual 

provinciano”. Didier Gonzá-
lez logró en el último Festi-
val de Olmué, uno de los ma-
yores reconocimientos de 
su carrera. Es el autor de la 

letra de “Del Ñielol vienen 
bajando”, tema que fue in-
terpretado por el tenor 
pehuenche, Miguel Ángel 
Pellao, y Kantarauco. 

“Es un reconocimiento a 
una labor de muchos años. 
Trabajé harto tiempo en 
Concepción, en folclor, fui 
uno de los creadores de la 
tunas en la ciudad. Igual es-
tuve en la USS, en el Liceo 
Enrique Molina, en el Cole-
gio Marina de Chile”, dijo. 

Al respecto, agregó que 
“nosotros, los folcloristas y el 
artista de provincia, en ge-
neral, no tenemos vitrinas 
grandes. Sólo nos movemos 

en el círculo local, trabajan-
do, intentando haciéndonos 
notar. Estar en el Patagual, 
en el Festival de Olmué, te da 
exposición nacional por 
TVN. Que eso lo vean millo-

nes de chilenos, aunque 
sean unos minutos, es tre-
mendamente significativo”. 

González, que también es 
manager y productor de Gi-
nette Acevedo -“estamos 
prontos a lanzar una pro-
ducción, con diez temas de 
mi autoría”-, indicó que 
ahora seguirá su recorrido 
por festivales en el país. 
“Ahora voy a Angol, a La 
Unión y Limache, con te-
mas míos. También iré a 
otro en Puerto Montt, pero 
como jurado”.

FOTO: AGENCIA UNO

GONZÁLEZ (a la 
derecha), celebra junto al 
tenor pehuenche, Miguel 

Ángel Pellao.

FOTO: AGENCIA KONO 

El reconocido cuarteto na-
cional Rama llega hoy, a las 
22:00 horas, al salón princi-
pal de Casa de Salud, para 
presentar su nuevo disco 
“Manifiesto”. 

Grabado en Estudios del 
Sur y producido por Pepe 
Lastarria, este LP fue lanza-
do a las plataformas digita-
les en octubre pasado y tuvo 
una buena recepción de la 
crítica y de sus fans. Esto, 
gracias principalmente a sus 
viscerales letras y envolven-
tes melodías. 

El disco fue precedido por 
los singles “Directo al sol”, 

“Manifiesto” y “Cobardes”, 
tema que también liberó su 
respectivo videoclip, grabado 
en la zona de la precordillera 
de San Félix. 

A la fecha, Rama ha publi-
cado cuatro álbumes: “Disco 

amarillo” (1999), “Fugitivos” 
(2006), “Imposible” (2013) y 
“Manifiesto” (2018). 

El especial show en Casa 
de Salud, que igual incluirá al-
gunos temas de sus otros LP, 
es con entrada liberada.

LA BANDA santiaguina se caracteriza por un sonido post 
hardcore, con tintes de metal alternativo.

Ricardo Cárcamo Ulloa 
ricardo.carcamo@diarioconcepcion.cl

Rama presentará 
su nuevo LP 
“Manifiesto” 
en Casa de Salud

La mente 
local tras  
el tema que 
ganó Festival 
de Olmué

recibió el tema 
ganador, más el 
tradicional guitarpín 
de oro.

millones
$7
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Una grata experiencia vivieron los amantes 
de la cultura japonesa. El evento, organiza-
do por la Agrupación Cultural de Con-
cepción, permitió a los penquistas cono-
cer: historia, gastronomía, religión, dan-
za y música de este país ancestral. Un 
viaje más allá de las tradiciones.

AKANE HATANO  
y Mariana Alfaro. 

ISIDORA SEGURA, Sandra Medina y Sofía Sáez. 
DAMARIS CERDA  
y Fernanda Bustos. 

DEYANIS CHACIN, Alberto García 
y Yamireidy Labarca. 

DANAE VÁSQUEZ y Cristián Albornoz. 

Verónica Lamperti 
veronica.lamperti@diarioconcepcion.cl

Jóvenes escogen la  
U. San Sebastián

FERNANDO QUIROGA,  
Giancarlo Giambo y Viola 
Falian.

JULIO GALLEGOS, Isidora Gallegos y Cecilia Sandoval. FELIPE CONTRERAS, Isabella Osses y Richard Osses.
VALENTINA CERDA y 
Sebastián Cerda.

ORIANA VIDAL, Francisca Cortez, Andrés Ginouves y Violeta Cortez.

Estudiantes de enseñanza media y egresados del 
Bío Bío, y de otras zonas del país, escogieron a la Uni-
versidad San Sebastián para cursar sus estudios su-
periores. Fernando Quiroga Dubournais, vicerrec-
tor de la sede, acompañó de cerca el proceso de ma-
trículas, concentrado en el campus Las Tres 

Pascualas y apoyado por un gran contingente de pro-
fesionales y estudiantes universitarios laborantes.

AURORA SOTO, Eduardo Soto  
y Magdalena Soto.

CONSTANZA GARAY  
y Konstanza Merino.

III versión Festival Japonés

NICOLE ARÁNGUIZ  
y Augusto Leiva.
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tiene Huachipato para este 
año. Ramón Sáez volvió de 
préstamo y será alternativa 
por la banda izquierda. 

retorno
1

El 9 de febrero en Temuco 
(20 horas), Huachipato va a 
sumar otro amistoso ante el 
local en el Germán Becker.

Acero jugará la 
“Noche albiverde”

Es una de las dudas que siempre tiene el hin-
cha de Huachipato cada vez que va al estadio: 
¿Cuándo se arreglará el recinto? Desde hoy, 
será sometido a reparaciones, las cuales inclui-
rán desde pintar las barandas, rejas, el franjea-

do azul y negro de la fachada, y torres de ilu-
minación, hasta la restauración de la cancha 
principal. 

¿Y el marcador? Todavía no será reparado, 
pero está dentro de los planes a futuro.

Estadio CAP Acero será sometido a reparaciones
FOTO: ARCHIVO

PRETEMPORADA DE LA USINA

Huachipato viaja hoy rumbo a la 
capital a continuar con los trabajos 
de temporada. Mientras, medio en 
serio y medio en broma, comentan 
en el puerto que Javier Parraguez y 
Gabriel Torres quizás se queden allá 
y no vuelvan a Talcahuano. 

Ambos interesan en la capital, el 
panameño en U. de Chile y lo propio 
el nacional en Colo Colo. “Todavía 
no sé nada. Estoy concentrado en la 
pretemporada con Huachipato y 
enfocándome de la mejor forma. 
Siempre trato de estar tranquilo y 
sólo he escuchado rumores, nada 
concreto. Es bueno sonar en equi-
pos con importante poderío, pero 
tengo la cabeza fría para concen-
trarme en el presente. Si se dan al-
gunas otras opciones, bienvenidas 
sean”, comentó ayer tras la práctica 
Gabriel Torres. 

Minutos más tarde, el delantero 
Javier Parraguez indicó que “estoy 
enfocado en la pretemporada con 
Huachipato. Mi representante se 
encarga de mi situación y sólo ha-
blo con él”.  

Mientras en Huachipato reciben 

Viaja a Santiago sin 
saber si mantendrá 
su dupla goleadora

ofertas desde Colo Colo y la U. de 
Chile por ambos jugadores, ellos 
tienen el discurso bien aprendido. 

 
A la capital 

La pretemporada es siempre la 
parte más intensa en relación a la 
preparación física del plantel. En 

Torres y Parraguez marcaron 26 de los 39 goles del acero el 
año pasado, pero podrían partir. Delegación de Huachipato 
se traslada hoy a la capital, donde jugará tres amistosos.

el segundo lo disputarán el martes 
29 a las 17:30 horas ante Palestino 
en La Cisterna, mientras el próximo 
jueves 31 chocarán con Rangers, a 
las 17 horas en lugar por definir. 

“Ya estamos culminando toda la 
puesta a punto. Será una semana 
para consolidar al grupo. Soy un 
entrenador que cree mucho en la 
cohesión grupal de los procesos, 
por lo que es importante contar con 
los refuerzos para que vivan todo 
este tipo de experiencias”, indicó 
Nicolás Larcamón. 

 
A un paso 

Hubo muchos sorprendidos con 
la noticia, mientras que otros casi 
querían oír un desmentido ante la 
llegada de José Rojas a Huachipato. 
El DT Nicolás Larcamón confirmó 
que “tiene un perfil que se alinea con 
la idea. Es un jugador con experien-
cia y un aporte significativo que po-
dría tener de liderazgo en un vestua-
rio joven. Más allá de haber tenido 
una última temporada en un equi-
po que perdió la categoría, posee je-
rarquía y un perfil de juego que se 
alinea con la intención de proponer 
y salir jugando. Él en la “U” hizo eso 
de muy buena manera”. 

Huachipato, aparte, busca sumar 
por lo menos a un delantero y a otro 
defensa central, al margen de José 
Rojas. Nicolás Ramírez todavía no 
está descartado y perfectamente 
podría jugar este año en el acero. 

“Sé que la directiva está haciendo 
el esfuerzo. Son dos jugadores que 
me interesan y me gustaría contar 
con ellos. Estamos a la espera de las 
resoluciones”, agregó el DT. 

¿Y si se van Parraguez y Torres? 
Larcamón sumaría un problema 
más y un lindo desafío: cubrir a la 
mejor dupla goleadora de 2018.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

Huachipato lo saben bien y darán 
término a esa etapa los próximos 
días en Santiago. 

Hoy, los acereros se trasladarán a 
la capital, donde jugarán, además, 
tres partidos amistosos. El primero 
será este sábado frente al Audax 
Italiano a las 20 horas en La Florida, 

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

FOTOS.ISIDORO VALENZUELA M.
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tendrá Universitario 
en el país. Ya cayeron 
ante la “U” y mañana 
juegan con la UdeC.

amistosos
2

Circuito de 
Aguas Abiertas 
tendrá su 
segunda fecha

Más de 130 competidores 
se espera que tomen parte 
de la segunda fecha del Cir-
cuito Interregional de Aguas 
Abiertas, que se realizará 
mañana desde las 9 horas en 
la Laguna Chica de San Pe-
dro de la Paz. 

Al igual que en la primera 
fecha, habrá diversos circui-
tos que permitirán la partici-
pación de nadadores desde 
10 y hasta más de 55 años. 

Sólo quienes estén en ca-

tegorías Open (2.000 y 1.000 
metros) deben pagar $3.500 
por inscripción y los que 
compitan en series con me-
nos metros quedan libres 
de pago.

NICOLÁS CÓRDOVA, EX DT DE LA “ROJA” 

No quiso dialogar cuando 
llegó al aeropuerto, pero la 
tarde-noche del miércoles en 
el Ester Roa, tras la derrota 
por 1-2 ante U. de Chile, el 
DT Nicolás Córdova, actual 
entrenador de Universitario 
de Lima, tocó varios temas en 
conferencia de prensa. 

Uno de ellos fue el presen-
te de la “Roja” Sub 20, que 
pese a vencer a Brasil 1-0 -se 
jugó en simultáneo al partido 
que ellos disputaban ante los 
azules en Concepción-, está 
lejos de realizar un buen co-
metido en el sudamericano 
que se disputa en Rancagua, 
Talca y Curicó. 

“No quiero opinar mucho, 
porque estuve ahí y ahora hay 
un técnico trabajando. Lo 
que diga puede ser usado en 
mi contra, pero espero que 
les vaya lo mejor posible. Fue 

“Las condiciones 
para trabajar en 
la Sub 20 no son 
las mejores”
De paso por Concepción, en la pretemporada con 
Universitario, el entrenador nacional abordó varios 
temas. Peruanos se miden mañana con la UdeC.

FOTO: ISIDORO VALENZUELA M.

por defender a nadie, pero es 
muy difícil trabajar en las di-
visiones menores de Chile. 
Por más que se crea que so-
mos pioneros a nivel sudame-
ricano, no es así. Las condi-
ciones no son las mejores, no 
hay canchas para entrenar y 
un montón de cosas más que 
no se dicen. Me tocó estar 
ahí, por lo tanto de corazón 
espero que les vaya lo mejor 
posible y ojalá puedan llegar 
al Mundial”. 

Tanto Nicolás Córdova 
como su equipo, ya dejaron 
atrás la caída ante los azules 
y se enfocan en el partido de 
mañana ante la UdeC, a las 20 
horas en el Ester Roa. 

Aquel encuentro será una 
gran ocasión para presenciar 
el debut de los refuerzos que 
ha traído el equipo de Bozán.

Carlos Campos A. 
carlos.campos@diarioconcepcion.cl

un proceso muy lindo para 
mí cuando trabajé en las di-
visiones menores. Aún no sé 
ni tengo idea cómo terminó 
el partido”, dijo Córdova. 

Informado del triunfo por 
la cuenta mínima de la “Roja” 
que dirige Héctor Robles, 
Córdova agregó que “muy 
contento por eso, todavía es-
tamos ahí para poder clasifi-
car. Ojalá los muchachos se 
metan en la próxima ronda y 
se logre la clasificación. No es 

 FOTO: MUNICIPALIDAD SAN PEDRO DE LA PAZ

CÓRDOVA, junto a Héctor Tapia, son los dos chilenos que actualmente dirigen en Perú.

OPINIONES
Twitter @DiarioConce 
contacto@diarioconcepcion.cl

OBITUARIO

Ha partido entre colores y trinos a 
los Brazos del buen Dios Padre nues-
tro querido e inolvidable esposo y 
padre. Sr. 
 

HERNÁN ABURTO 
ANTIPAN 
(Q.E.P.D.) 

 
Su funeral será hoy, después de una 
misa a las 10:00 h, en la Capilla San 
Eduardo (Purranque 8621, Lan-B, 
Hualpén), saliendo el cortejo al Ce-
menterio General de Concepción. 
 
Familia Aburto Toledo; Aburto 
Cruces 
 
Hualpén, 25 de enero de 2019.
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10/22 12/26
LOS ÁNGELES

12/32
SANTIAGO

13/29
CHILLÁN12/30

RANCAGUA

12/31
TALCA

7/23
ANGOL

6/22
TEMUCO

12/15
P. MONTT

12/23
SÁBADO

11/21
DOMINGO

12/20
LUNES

HOY

EL
 T

IE
M

PO RADIACIÓN UV

*Tiempo Máximo recomendado de exposición (minutos).

RIESGO             TIME*              ÍNDICE 
EXTREMO     10 11 o más 
MUY ALTO 25 8 A 10 
ALTO 30 6 A 7 
MODERADO 45 3 A 5 
BAJO 60 o más 0 A 2

Santoral: Elvira

PUZZLE

Ambulancias:  131 
Bomberos:  132 
Carabineros:  133 
Investigaciones:  134 
Fono Drogas:  135 
Inf. Carabineros:  139 
Fono Familia:  149 

Inf. Toxicológica:  2- 635 3800 
V. Intrafamiliar:  800 220040 
Delitos Sexuales:  565 74 25 
Defensa Civil:  697 16 70 
Fono VTR:  600 800 9000 
Fono Essbío:  600 33 11000 
Fono CGE:  600 -777 7777

TELÉFONOS

FÁCIL

DIFÍCIL

SUDOKUS

FARMACIAS DE TURNO

CONCEPCIÓN
Lincoyán  
• Lincoyán 530

SAN PEDRO
Cruz Verde 
• Av. Laguna Grande 115, San Pedro del Valle

CHIGUAYANTE
Salcobrand 
• Manuel Rodríguez 575

TALCAHUANO
Dr. Simi 
• Av. Colón 200, local 5

Ahumada 
• Av. Juan Bosco 501
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